

# SOLIDARIDAD

Portavoz de la Confederación

Nacional del Trabajo de España

PARIS, 21 DE JUNIO DE 1936

ORGANE DE LA C.N.T. ESPAGNOLE (IX REGION)

Hebdomadaire « SOLIDARITE OUVRIERE »

PRECIO : 20 fr. Año X. - Núm. 587

## PASA EL ENTIERRO, Y LA GENTE SONRIE

ESTO, que parece un exabrupto, es un estado de ánimo verdadero. Por respeto a la raza no debería ser, y ello es, por imperativo de tiranía. El pueblo soporta una dictadura por fuerza, y esa fuerza le produce escarnio y no compasión cuando a alguno de los forzadores entierran.

Recientemente ha muerto en la cama otro general franquista, ejemplar típico del grupo de los que gestaron la malhadada aventura del 18 de julio. Militarista empedernido, mal avenido con el libre ejercicio de la ciudadanía; interpretando que la ley de la selva es militar y que el sable, en compañía del hisopo y del sombrero de copa, son únicos dueños del cotarro, el general en cuestión conspiró reiteradamente contra la República, concretamente, contra el desarrollo de la voluntad popular, hasta conseguir el criminal estallido juliano que debía precipitar España en un lodazal de sangre y ruinas.

Y ahora, hacia años, el hombre disfrutaba de honores y regalos inacabables. Era de los que, hasta el último suspiro, no renuncian al botón proporcionado por su horrenda victoria. Ahíto, le vino el último suspiro como antes les llegó a otros lobos de su misma camada. Compaciente, el gobierno de Franco le dispuso — les dispuso — entierro altamente distinguido. Toda la goma oficial, toda la crema capitalista, todo lo que más reduce en el clero, seguiría al muerto hasta el cementerio. Entierros pomposos, de los de hacer caso.

Pero el pueblo lo hace omiso o sonríe; y hay motivo, pues los fautores de una guerra cruel, cruelesísima, se van enterrando unos a otros. De forma muy distinguida, pero enterrando. Lo que sube en juventud ya no es pareja, y las existencias de primeros actores del crimen juliano se van reduciendo.

Y el pueblo sonríe y pasa de largo; Ha llorado, ha sufrido tanto; ha efectuado tantos entierros humildes con cadáveres de personas muy queridas que antes los amos maltrataron y escarnecieron!

Suenan las campanas y los jerarcas van desfilando los pies por delante, enterrándose. Compungidos, temerosos, los que quedan. No temen a su Dios, sino a su conciencia, y a las familias que a centenares de miles perjudicaron. Tienen la conciencia llena de cadáveres y como tales acuden al entierro de sus camaradas de fechorías.

Véase el rostro de Franco en solemnidades semejantes. Pálidece, amarillea; los párpados

se le caen sobre las endurecidas arrugas mejillares. Fuerza los párpados hacia arriba porque, de cerrarlos, parecería tan difunto como el cadáver motivo de entierro.

Todos los criminales de guerra aguantándose — ¡ aún! — de pie en España, llevan el clavo de la culpabilidad clavado en el cerebro. Y sufren; y mas, para « aliviarse » hacen sufrir cada día un poco más a sus oprimidos vasallos.

Pero éstos se vengán sonriendo en horas oportunas que la fatalidad, implacable, proporciona. Es inmoral, es inhumano que hombres se rían en su fuero interno del traspaso definitivo de otros hombres. Pero ello es fatal, inevitable, siendo, quienes despiertan tal sarcasmo en los humildes, menos seres humanos que generales, menos personas que jerarcas y obispos, menos gente de bien que verdugos de dos generaciones.

Goya vió clara la sonrisa del despecto y la captó fielmente con su lápiz. Sonrisa que sería indigna si en nuestro lacerado país no significara goce y salud para vencidos y atropellados...

## EL PROCESO STALIN

(CONTINUACION Y FIN.)

OTRA deducción se desprende de lo anteriormente dicho. Pueden los exclavos de Stalin considerarse jefes, si quiera sea de segundo grado? La babosa y la segunda ¿ pueden aspirar a jefaturas? Pueden los chicos guiar a los que no lo son? De dos una; o esos triestros señores habían aceptado y compartido faltas y crímenes que ahora señalan, la locura y la crueldad de su extirpado jefe incluídas (lo cual les dejaría en situación de corresponsables), o no tuvieron la suficiente valentía, ni el necesario carácter, y así demastada cobardía para oponerse al tirano, quedando, por lo tanto descalificados para situarse en conductores de hombres.

Son estos defectos tales, que el pueblo no los tolera ni en los militantes medicos. ¿ Como, por ejemplo, podría Kruschev, el Stalin actual, excusarse de los errores cometidos durante toda su carrera en pro de la política de Stalin? ¿ Como un luchador por la causa que sea consejero justificar un total y prolongado servilismo en favor de un jefe sanguinario por miedo a la integridad de su pellejo? ¿ Que es el colmo de la impersonalidad? ¿ Qué es, entonces, lo que caracteriza al combatiente, humilde y todo, sino la moral y el espíritu combativo?

Pero, la realidad establecida por el hoy condenado Stalin, ¿ de verdad ha cambiado? Ni en lo más mínimo. La liquidación de Beria, los recientes fusilamientos de berianistas, ¿ no han sido una prolongación del sistema represivo stalinista? Y la autocrítica de Malenkov declarándose incapaz y desistiendo del cargo de presidente del Consejo, ¿ es un fenómeno normal para un hombre de Estado? No, ni para una autoridad ordinaria.

Todas estas deducciones conducen a consecuencias de responsabilidad. Ciertos crímenes de Stalin son notoriamente reconocidos y presentados como faltas, o delitos atenuados. Es

### ESTUDIANTES :

Al objeto de exponer nuestras inquietudes, que son las vuestros dignos que sienten la aspiración suprema de pensar y obrar libres de coacciones materiales y morales, os dirigimos esta carta abierta.

Las represalias tomadas por el gobierno contra la Universidad, contra los profesores y los estudiantes, a raíz de la agitación estudiantil del pasado mes de febrero, que tuvo por cuadro el recinto universitario madrileño, no han hecho mella en nuestro ánimo ni nos han amilanado. Tampoco han de amilanarnos a vosotros ni hacer mella en el vuestro. Todos juntos hemos de continuar haciendo oír nuestra voz en protesta contra los desajustes y las injusticias que comete la autoridad, en las personas de los profesores y estudiantes acusados de participar en el movimiento pro-congreso. Hemos de solidarizarnos con ellos y recabar su libertad incondicional e inmediata. Por nuestra parte así lo hacemos. Y si a pesar de todo, si desafiando todos los pequeños sobrados motivos por los que hemos de permanecer latentes y porque llegamos a la conclusión de que persistirán, desgraciadamente, mientras perdure el régimen político que padece España.

Así lo han comprendido las promociones juveniles que han crecido y se han formado bajo el actual régimen, cuando, al intentar informarnos por su cuenta de buena parte de lo que respecta al pasado se les decía, han encontrado todos los caminos cerrados para poder hacerlo. De ahí que hayan llegado a la conclusión de que se les mixtificaba y de que se hacía todos los posibles por impedir que conocieran la verdad. Y es en ese preciso momento en el que se ha manifestado este inconformismo que, en realidad, no está movido por ninguna fuerza oculta, sino que responde a un estado de espíritu general que se percibe claramente en la nueva generación estudiantil.

Lo sabemos y lo sabéis todos vosotros; es estado de descontento a que aludimos está basado en razones

de orden material y de orden moral a un mismo tiempo. El coste de los estudios es excesivamente caro con relación a los medios de subsistencia (un estudiante necesita 2.000 a 2.500 pts. entre matrícula y material diverso; es decir, el salario de dos meses de un empleado principiante); las becas son insuficientes, pues únicamente se conceden unas seis por cada 1.600 estudiantes; los profesores son escasos y los locales exigidos. Así resulta que el 41 % de los estudiantes de Derecho y el 53 % de los de Medicina han de abandonar sus estudios a los dos o tres años de haberlos iniciado. Y ya sabéis, y sabemos, cuál es el valor de un diploma conseguido cuando se consigue a fuerza de tanto sufrir como una parte de casos nulos, porque después de haberlo obtenido no es po-

ruso os coge de lleno, partidarios de la autoridad y de la obediencia. De rodillas también los opresores, los estranguladores de la libertad disimulada, los demócratas sostenedores de otras dictaduras. Es nuestro deber, el de los que siempre pagamos las consecuencias de la locura colectiva autoritaria. Es el deber de los pueblos del Este y del Oeste suscribir y firmar una declaración integral, respetar cacho de rabo de demócrata autoritario; esos pueblos que os dirán un día: « Paz y olvido al autoritarismo, para siempre reposante en su tumba ».

Antes de terminar, una pregunta: ¿ Como explicarse esa rápida media vuelta del bolchevismo? Indudablemente, media en ello un fenómeno natural. Los partidarios de la dictadura, incluso los más veteranos, a la larga se cansan de la misma si la sufren en cierta medida. Semiasfijados, necesitan oxígeno y por tanto razón si las masas empiezan a manifestar inquietud y descontento y con ello signos de rebeldía.

No obstante pueden concurrir otras razones más oscuras, que entrevemos en hipótesis. El sitio, el lugar, el momento, vacante, puede permitirles una cierta popularidad a los nuevos titulares del Poder, empeñados en aparearse durante un tiempo con el régimen de la victoria. Así como el jefe en el momento del culto rendido a Stalin. En muchos de esos incondicionales en contrarios dictadores en ciernes o en los que los primeros falangeos viejos bolcheviques está en condiciones de ser rehabilitada. Ejecutores de los principios impositivos que informan a la dictadura del proletariado, de tener Zinoviev, Bukharin, Rakov, Rikov, Zinoviev, Kamenev, Tukatchevski, Raik, Kostov, etc., no habrían valido más que Stalin. Con los mismos principios, éste se mostró más audaz insolente y hábil y — ¡ por qué no decirlo? — el más consecuente continuador de la obra expeditiva de Lenin, símbolo del sistema de su nombre, si bien condecorado por la doctrina anterior del misántropo alemán Karl Marx.

Tampoco pueden abrogarse derechos al triunfo los jefes de la democracia occidental, tan enemigos de Stalin como inveterados adoradores del principio de autoridad conducente al ejercicio de la dictadura, razón de ser del stalinismo condenado y del franquismo tolerado. De hecho, pero en su fuero interno, todo jefe sedientemente demócrata, que desea poder extensivo de Stalin, por ser, cada uno de ellos, un dictador en esencia.

Nunca podrán felicitarse sinceramente por la desgracia del stalinismo, cuantos a título de demócratas sitúan el principio de autoridad por encima de los intereses populares; y cuantos, que votan leyes constitucionales con la reserva de que penderlas a rajatabla cuando su interés político-gubernamental quede en entredicho. Más francos, los Stalin de todo pelo y color impizan por lo último, entrando los primeros en la quintaesencia del despotismo, que es, en definitiva, a lo que conduce la dominación del hombre por el hombre. Bolchevismo, nazismo, falangismo, autoritarismo, fascismo, el mismo sangre y amantadas con la misma leche.

Todos vosotros, adeptos de la autoridad, practicantes del culto al jefe más que al de la personalidad, todos vosotros, camaradas, correligionarios, cómplices de ayer, de hoy y de mañana, discípulos de Stalin y de todos los Stalin habidos y por haber, ¡ arrojáoslos, pero con una condena pronounciada contra el máximo dictador

sible encontrar tiempo. En una palabra; que en la España de nuestros días el problema de la enseñanza se encuentra completamente desatendido.

Al lado de estas anomalías de carácter material, existen muchas otras de índole moral. El movimiento pro-congreso requería la abolición de las masas esenciales.

En primer término nos parece una injusticia y un abuso incalificable el que hayamos de quedar adscritos al sistema de forma automática, desde el momento que ingresamos en la Universidad. Porque además de ser un atropello, sabemos ciertamente que este sistema, en lugar de defender nuestros derechos, nos hace otra cosa que hacernos cómplice de todas las iniquidades, de todas las injusticias que oficialmente son perpetradas contra nosotros.

Se nos impide indagar por nuestra cuenta que rebasa el marco oficial, esclarecer nuestras dudas mediante la consulta de textos apropiados, exponer nuestros puntos de vista y confrontarlos con los de los demás y usar del derecho de asociación y reunión. En estas condiciones nada tiene de extraño que en algunas ocasiones nos manifestemos violentamente y que recabemos libertad de expresión, de asociación y de reunión, ejercida sin temor a las coacciones y represiones policíacas. Porque es que nos encontramos asfixiados por tanta prohibición, y por ser tan gonzalistas de ver que, cuando afecta a la historia y a la literatura españolas los extranjeros que fuera de España estudian español, están más adelantados, mucho más adelantados que nosotros, los propios españoles.

Aquí, en lugar de valorizar lo que realmente tiene un valor (a los Ginet de los Ríos, los Unamuno, los Antonio Machado, los Ortega y Gasset, los Gabriel Miró, los Federico García Lorca y los Miguel Hernández, por no citar más que a los autores más caracterizados y más próximos a nosotros, que aún tuvieron la suerte de poder escribir con libertad), no se trata de otra cosa sino de atosigar a las gentes y de embrutecer las mentes con frivolidades, con prohibiciones y con gritos de histeria. Ya puede la Falange, ya puede el SEU decir, gritando « arriba España ». Los hombres antes citados, algunos de ellos asesinados por Falange, son los que con su producción literaria y poética, con su pensamiento, con su obra cumbre por su magnitud, dieron prestigio a España y a su cultura. El régimen actual y la Falange, por más que griten, no pueden hacer sino repetir, hundir, ensombrecer. Aquello quedará como una cosa imprecisa en el recuerdo de los hombres y en la historia, mientras que de esto no quedará más que un mar de tinta en los libros, y será registrada en la historia como una época triste y vergonzosa.

Una vez hecho el esbozo que antecede, nuestra conclusión es simple: venimos las taras y todos los males que tenemos señalando nos congenitales del actual régimen, y es inútil que queramos suprimirlos antes citados, algunos de ellos, que nuestra lucha deba tener perfiles y objetivos precisos y definidos: la abolición del actual régimen debe figurar en primer lugar y ser cosa esencial y primordial. Mas, para que esto se organice eficazmente, estrechar contactos, constituir grupos que permitan la acción y la relación de una organización clandestina, es la labor más urgente.

Cuando hayáis leído esta hoja copiosa y divulgada, os agradecerán, mediante las que iremos dando a conocer de los resultados de nuestra iniciativa.

Madrid, abril de 1936.

Un grupo de estudiantes madrileños.

## El pato silvestre

por Angel Samblancat

El pato pradeste ama la venazón, la aventura y el silbo silvano; del mismo modo que el doméstico o de engorde vive para el desarrollo de su arrastrar y de su buche y con una alberca o un barrión tiene bastante para su baño y sus ejercicios de natación, con clavados y toda la pesca. El pato salvaje, más que un palomo ladrón, es un volcador, un cazador, un libérico. Cuando no caza o va al perche, frugivoro. No afronta por su sustento, que inunda el cantil batallero con rapaces y rapaces; y en los pantanos y forestas con la marra y con la nutria. Y si no apaña carne, no le hace ningún asco al vegetarianismo. Esencialmente roedor, el pato salvaje y vagamundo, lo que a lo repugnante es la jaula, la pihueta, el corral, la vocacional el dormir siempre sobre una pata en el mismo palo excrementífero. La etología ibera no ha prestado bastante largo oído a esta infusión de sangre hiperbérica en el torrente circulatorio nacional y su bullabesa en llamas; que no cabe duda que talmente. La romanesca cerolla y la germana de asalto tienen mucha clientela entre nuestra heráldica anodina; mientras nuestras raíces genealógicas están por sacar al aire. Yo me considero garramanta y eriko por amparar más sano que tenemos en cartera aquí, a los galanos galicos de los es debido.

## En la pendiente

ANQUE LA MONA SE VISTA DE SEDA...

por Conrado Lizcano

RESIONADA por unas nuevas y críticas circunstancias, la Falange se esfuerza por modificar esencialmente el tren de vida (entren de vida insustentable y desenterrado donde solo se viaja en primera, coche cama, y restauran a la carta) que ha venido caracterizando el desahucio de todos los organismos de ella dependientes, como asimismo la conducta moral de sus mandamases, desde los más brillantes a los más oscuros.

En la entrada en escena de José Arrese, que estaba arrembado desde antes de siete años entre los chirripolos y las sucias camisas viejas del entremuerto Movimiento, no cesan de salir circularmente y más circularmente comandando una mayor moderación en el distrito de los escandalosos privilegios, de los enormes mayorazgos adquiridos al socaire de la « revolución franquista », y como es lógico, a cuenta de la depauperada economía nacional, y del sudor no retribuido de la clase trabajadora.

En una circular orgánica el « análogo Arrese » ordena lisa y llanamente la supresión de banquetes, regalos, turismo, condecoraciones y decoraciones que, como se sabe, han sido siempre costeados con los fondos públicos) e invita, a sus subordinados a un cambio visible en la moral y el estilo de la trayectoria nacional-sindicalista. « Predicando como el ejemplo » él mismo ha estado el domingo de la semana pasada en el Campo de Ctripana (una infima villa manchega lujurante de cal y de sol, rodeada de quijotescos molinos y de cerros rastrojeros color de chocolate) y desde cuyo teatro ha dicho a sus esmirriadas huestes gallegas: « Hay que volver por los fueros de los principios que proclamó José Antonio el 1935 desde esta misma tribuna. Tenemos que adoptar nuevas formas de conducta, siendo menos estendiosos, menos balandreros, menos sectarios. Y como prueba de la nueva revolución que se está operando en nuestros cuadros estoy en medida de anunciaros que una mayoría de los presentes ha pagado el billete y el potaje de su propio bolsillo ».

Minima es la revelación de la primera jerarquía. A buen seguro que a los mil y pico de sempiternos beneficiarios locales o comarciales le habrá templado la « camisa vieja » en el tiempo, pensando que hay que ir cediendo poco a poco las muchas benditas de que disfrutaban después del « glorioso alzamiento ».

Y no es que ese cambio en la vida de Falange y del propio Estado franquista venga en el sentido y por acción tan amado de las jerarquías, al decir verbalmente; sino por el contrario; que viene de abajo arriba, y como fulminado por la crítica y la irracundia de la multitud. Iba de todas clases, harta ya de soportar tanto latrocinio, tanta abyección, tanta impostura, tanta ineptitud y tanta comedia.

Los últimos movimientos huelguísticos, la inquietud, el descontento del mundillo estudiantil, el descontento del ejército, las sagaces intrigas de la iglesia, que situándose ya para el otro, tiene ya un pie en Pinto y otro en Valdemoro, el viaje imosicinado de Martín Artajo; las tremendas cavilaciones de los Ministerios de Hacienda, Comercio y Trabajo para evitar una ruptura caótica en el orden mínimo de precios, salarios, y divisas; todo ello junto y por separado han puesto de relieve la inequívoca descomposición interna del régimen en los tres aspectos matrices de la vida real: política, económica y moral y el social-económico.

Los elementos disgregadores que juegan en el primero y último de esos aspectos o dimensiones (como se ve en el primero y último de los casos que repitir lo que nuestros lectores conocen ce por be. Lo que interesa resaltar aquí es lo concerniente a la segunda dimensión; la más pútrida, la más grave y, a veces, casística, en pueblos que como el español eleva al

más alto rango de sus preocupaciones cotidianas el más limpio sentido del pundonor, la hidalguía, el altruismo, el desinterés.

No en balde nuestra idiosincrasia está preñada de espíritu quijotesco; y aunque Sancho sea digno, también, de tenerse en cuenta, justo es remarcar que éste es siempre figura secundaria. Es el escudero, el servidor, que ve la sublimidad que hay en sus preocupaciones gástricas y sus ansias gubernamentales, haciendo sombra a idealista « Caballero de la Triste Figura ».

Moralmente Falange, los sindicatos verticales, las JONS y la sección femenina, son la imagen más perfecta de la impostura y la podredumbre. Su tremenda burocracia, el insólito aparato estatal que han fabricado a golpe de ambición disimulada, han chupado tan vorazmente del pecho nacional, a través de veinte años, que ahora les resulta verdaderamente homérica liberarse de tan gustosa pasión; aunque, como ha declarado Arrese, es una de las más urgentes medidas que tienen que adoptar si no quieren verse pronto derrotados y del destierro de Y

Naturalmente que ahora esas resoluciones son vanas por tardías. Además, los partidos tipo fascista, suplenarios, como son la Falange, los fascios de Mussolini y el nazismo hitleriano, llevan en el vientre los gérmenes de su propia descomposición moral y política. El piojo no puede quejarse de que la pica, en una campaña de moralización iniciada ahora por la Junta Política y la Secretaría General hallará muy poco eco entre las huestes (ya casi descaídas) de la vieja y la nueva guardia. Es preciso que por sus esfuerzos se convengan de que aunque Falange se vista ahora con la más fina seda de la moralidad pública... ¡ mojada se queda! Una mona como las otras; peluda, roma, impudica, rumiante, chillona y grotesca.

## FRATERNIDAD

ESTÁ una palabra cuyo profundo sentido resulta incomprensible para la mayoría de los que la usan. La fría definición del diccionario no llega a expresar sino muy ligeramente el significado de la fraternidad. A mí, personalmente, me recuerda un cuento que escuché en mi infancia en la cálida tierra africana que me vio nacer.

Hace miles de años vivían en África dos tribus vecinas. La una era conocida por el áspero y belicoso nombre de Ghagrah y la otra por el más dulce de Safera, que significan malo y bueno respectivamente. Pero estos nombres no señalaban una diferencia sensible entre ellas que por sus costumbres, sus pasiones y su crueldad, podían fácilmente compararse.

Su existencia estaba salpicada de frecuentes disputas y combates y sus hombres desconocían por completo la fraternidad. Algunos veces, bajo el influjo cecidioso de las danzas típicas, florecían en sus corazones una brizna de simpatía; otras, la violencia del sol les reunía bajo la sombra acogedora de un mismo árbol. Entonces se daban pasajeramente sus diferencias, pero por muy poco tiempo, porque en seguida la pasión de conquistar y el deseo de dominio, desalojaban y se imponían a cualquier otro sentimiento.

Los guerreros de las tribus hacían incansantes incursiones en las tierras de sus vecinos más pacíficos a la busca de botín, y fueran tan grandes sus ambiciones y tanto se alejaron en sus correrías, que llegaron a una ciudad tan maravillosa que cuantos esfuerzos se hagan para describirla no darán más que una imagen borrosa de su magnificencia. Toda la ciudad era un emporio de riquezas y de sabiduría y en ella, desde el fruto del árbol hasta el corazón del hombre eran de la más insuperable calidad.

Los ghagrahs y los saferas se enzarzaron en descomunal batalla. Las flechas penetraban en las carnes y los surtidores de sangre regaban los ricos brocados y las preciosas sedas, camellos y dromedarios pateaban y destrozaban los armoniosos mosaicos, caían en pedruzcos los primorosos ataudos, enrojecían los estanques de limpiadas aguas, se desahaba toda la belleza de la ciudad y con el polvo se rendía opaco el bruido metal de las espadas.

La diosa Abraha se refocilaba en el espectáculo de estos hombres que no se amaban y para hacer sangriento el combate deseó que la tierra se abriese, y sucedió de lo que se esperaba. A la mitad de los combatientes que quedaban en vida; pero los otros, ante la tremenda catástrofe, asombrados por la lección, depusieron las armas y desde entonces se dedicaron a reparar los daños y a vivir serenamente, fraternizando con sus antiguos enemigos.

Este cuento tan simple puede incitar a la reflexión. El día que los pueblos comprendan que la dicha reside en la fraternidad, la vida tomará un aspecto muy diferente. Si el pasado fue el sufrimiento, el porvenir debe ser brillante.

Tenia razón Gide cuando escribía: « Buscáis la salvación de la Humanidad en su trabazón con el pasado, y sólo rechazando el pasado, eligiendo al pretérito lo que ha cesado de sernos útil, es posible el Progreso ».

CHARLES KONAN.  
(Estudiante de color.)



Se construye a un tren acelerado. Antaño no había nada de eso.

# Tribuna Juvenil

## Ateneo español El hombre en el mundo

### Concentración internacional juvenil libertaria

**VERANO DE 1956**  
De la Comisión organizadora de la Concentración Internacional Juvenil Libertaria para el verano de 1956 hemos recibido, con ruego de darle publicidad, la siguiente circular:

« La Concentración tendrá lugar este año en Salernes (Var) del 5 al 20 de agosto ».

**MEDIOS DE ACCESO**  
a) por ferrocarril, hasta Toulon; bajar desde allí el carril d'Aups que tiene las salidas de la estación a las 6:40 horas, 15:20 y 17:20.  
b) por carretera, tomar la número 7 hasta Flasseans, pequeña localidad situada entre la L. y Brignoles; luego tomar la departamental número 13 en dirección de Carcés y después la D. número 31 en dirección de Salernes.

c) en stop, relativamente fácil por la carretera número 7. Prácticamente imposible por las departamentales números 13 y 31, que son de muy poca circulación. Es preferible tomar el carril Toulon-Aups que pasa por Flasseans.

**IMPORTANTE**  
Para facilitar el acceso al lugar de la Concentración, el itinerario que a él conduce será marcado con flechas desde la plaza de Salernes.

**ALOJAMIENTO**  
La casa que se dispone para el alojamiento, cuenta con 30 pазas con camas individuales, colchonetas, mantas, etc. Como la cantidad es insuficiente, los compañeros que dispongan de material de camping deben llevarlo consigo. Se cuenta igualmente con cocina colectiva, en la que no se dispone de utensilios de uso personal, como son cacerolas, tenedores, etc.

**ACTIVIDADES**  
Estas serán diversas y preparadas de forma espontánea por los interesados. Hay posibilidades de excursiones numerosas y variadas, de bañarse delante del lugar de la concentración y de llevar a cabo exposiciones culturales y artísticas, para lo que los compañeros deben aportar documentos, periódicos murales, folletos, cuadros o fotografías; también se pueden organizar toda clase de juegos.

Para toda clase de informaciones complementarias, así como para anunciar la participación a la Concentración, dirigirse a Marcel Viaud, 21, rue de la République, Toulon (Var). La Comisión organizadora.

De otra parte, conviene precisar que en lo que a posibilidades de cocina colectiva se refiere, los compañeros habrán de organizarse por grupos de diez aproximadamente, pues los utensilios de que se dispone no son muy grandes. Téngase en cuenta que, de forma colectiva o individual, la cocina deberá ser hecha por los interesados.

En lo que a las actividades se refiere diremos que se tiene ya previsto el hacer dos grandes excursiones; una recorriendo toda la costa (Hyères, St. Tropez, St. Raphael, Cannes, Nice, y quizás Montecarlo y Menton) y la otra a las « Gorges du Verdon ». Igualmente pequeñas excursiones de uno diez kilómetros a la Gruta de Villecroze y a la cascada de Sillans, esta última de importancia regional.

Como resultado de estas actividades o conferencias culturales ideológicas así como exposiciones y charlas comentadas en las que serán confrontadas las ideas de uno y de otro respecto a la libertad humana, se nos interesa despertar entre los compañeros, como pueden ser los de carácter filosófico, ético, social, de organización en lo que afecta al funcionamiento y la orientación de cada una de las organizaciones juveniles de los distintos países, así como a los lazos que deben unir a todas ellas para hacer más efectiva su actuación en el área internacional, etc.

Todas las organizaciones e individuos libertarios, anarquistas o simpatizantes, juveniles o adultos, son fraternalmente invitadas a participar a esta manifestación internacional juvenil libertaria organizada por los jóvenes libertarios franceses, españoles y búlgaros.

Cuanto deseen participar en ella o ser más ampliamente informados, pueden dirigirse a la Comisión organizadora (dirección dada más arriba) o a la Comisión de Relaciones de la F.I.J.L. en el Exilio, 4, rue de Belfort, Toulouse (H.G.), que transmitirá.

**LA C. DE R. DE LA F.I.J.L.**

### Los carlistas como garantía de guerra civil

**PAMPLONA (OPEP).** — « El Pensamiento Navarro » publica un artículo de su director sosteniendo que las Monarquías son una garantía de orden, mientras que las Repúblicas conducen a la revolución.

« Por eso viven tan tranquilos, tan felices, tan libres de preocupaciones, revolucionarias y, al mismo tiempo, tan prosperas y tan a la cabeza de la civilización, naciones como Inglaterra, Suecia, Holanda, Noruega, Dinamarca y Bélgica, donde la Monarquía ha protegido y es el escudo que mejor defiende su libertad y su bienestar, sus costumbres y su vida apacible alejada de todo peligro revolucionario. »

« Las Repúblicas — exclaman las de Suiza e Irlanda, que no se debían a ningún proceso demagógico ni estado revolucionario y que son verdaderamente conservadoras, y la de Portugal, reacción ordenada contra la demagogia desordenada — son las que producen la descomposición y la degeneración comunista. En España no hubo comunismo hasta que tuvimos la desgracia de padecer la República, complacientes con todo lo peor. »

« España exacto sería decir que en España no hubo comunismo hasta que tuvimos la desgracia de padecer la guerra civil provocada por Franco y las gentes de « El Pensamiento Navarro ». Y la prueba de ello está en estas declaraciones hechas recientemente por el general Carlista a « New York Herald » y reproducidas en su día por el órgano carlista: »

« En 1936, antes de empezar nuestra guerra civil, había tan sólo dos diputados comunistas en nuestras Cortes; sin embargo, al estallar la guerra, muchos grupos obreros y otras asociaciones se hicieron inmediatamente comunistas. »

Pero si toda monarquía es por sí una garantía de orden y de paz, ¿ por qué andan los carlistas repartiendo papillitos con frases como las que reproducimos a continuación? « La monarquía — dice un pasquin — hizo posible la República y necesaria la guerra civil. La carlista fue pieza esencial para la salvación de España el 18 de Julio. »

« La Monarquía liberal y su dinastía — recuerda otra octavilla — cayeron cobardemente un 14 de Abril. El Alzamiento no se hizo para restaurarla. »

« Lo que se hundió el 14 de Abril — insiste otro pasquin — queda nunca para siempre. El Carlismo siempre estará firme contra la dinastía liberal; Viva el Rey Javier! »

Y otro papillito dice: « ¿ Don Juan y Don Juan Carlos? Antes la guerra! Sólo Don Javier y su dinastía reinarán en España; Viva el Rey Carlista! »

En resumen, si las monarquías son garantías de paz, los carlistas por lo menos siempre han sido seguridad de todo lo contrario. Tres guerras civiles en cien años lo han probado suficientemente.

**FALLECE UN ENEMIGO DEL PUEBLO**  
**MADRID.** — Ha dejado de existir Ricardo Rada, general franquista. Cogió algo de galones en Marruecos al mando de Francisco Franco. Fue uno de los más activos organizadores de la guerra civil. En 1933 organizó militarmente a la Falange y a 30.000 requetés. Fue responsable directo de las masacres de ciudadanos en Pamplona. Durante el asedio de la capital de España capitaneó la columna de mercenarios africanos, y sobrevivió del desastre republicano, firmó multitud de condenas a muerte dictadas por su supuesto tribunal de Represión de la Masonería y el Comunismo. A Ricardo Rada la humanidad no le debe nada.

**LA NUPCIAL CATASTROFE**  
**MADRID.** — Celebrándose el casamiento de Tomás Rodríguez Díaz con Angeles Ramos Vázquez, se hundió el piso de la sala en la cual se bailaba. Resultado: 18 muertos y 32 heridos. La boda había sido capitaneada con todos los pronunciamientos religiosos.

**MUNICIPALERIA**  
**SITGES.** — Según costumbre, Falange ha procedido al nombramiento de alcalde por su cuenta, por dimisión suspirada por el saliente. Hubo discursos del jefe provincial de Falange, de alcalde forastero y del alcalde entrante. También rezos, bendiciones y banquete.

En cuanto a Sitges, perfectamente ausente de la farsa.

**POETICA DEL DINERO**  
**CIUDAD REAL.** — En Almagro, discutiendo el signo de cambio a repartir por la venta de un corral, dos ciudadanos cambiaron unos días quedando muerto el llamado Manuel.

**SE AFEEA AL PAISAJE POR DINERO**  
**ORGERA.** Jaén — Según se afirma en esta localidad, se han llegado a ofrecer 75.000 pesetas por un

tronco de nogal, sin que su dueño acepte la oferta. Se trata de una pieza realmente extraordinaria, de unos dos metros de diámetro. El árbol de que procede fué cortado en el término municipal de Santiago de la Espada, pueblo de este partido judicial. Los numerosos comerciantes en maderas que lo han examinado manifiestan, sin excepción, que es el ejemplo más hermoso que han visto. Antes de ser talado el árbol, sus gigantescas ramas, algunas de las cuales tenían las dimensiones de troncos de nogales corrientes, cobijaban cuatro casas-cortijo de regular altura. Por el árbol en pie, que rendía un promedio de treinta fanegas de nueces en cada cosecha, pagó 20.000 pesetas su actual propietario.

**HAY CRIADAS DE RECAMBIO**  
**CUENCA.** — En la farmacia de Don Juan Martínez, Villamayor de Santiago, hubo incendio. Los Desiderios huyeron, abandonando en el peligro a las dos sirvientas, que perecieron asfixiadas en los altos de la casa.

**CUANDO LOS PERROS SE INTERPONEN**  
**VALLADOLID.** — En Tordesillas, tratando de evitar el atropello de dos perros, el chófer L. S. tuvo la mala fortuna de alcanzar a Eugenia Cárdeno y a Constantino Bayón, ocasionándole la muerte. El cielo estuvo presente para evitar tan sensible desgracia.

**CIRCULACION**  
**JEREZ DE LA FRONTERA.** — Un coche de turismo ha puesto fuera de circulación a un guardia de tráfico, resultando en el cruce que cuidaba. Los tres ocupantes del coche — volcado — lo han acompañado al hospital también en litera.

**MAS BUSOS EN MADRID**  
**MADRID (OPEP).** — La Agencia Tass anuncia que ha salido de Moscú para España una delegación soviética que viene a tomar parte en la reunión del Consejo ejecutivo de la « Comisión Internacional de la Irrigación y el Drenaje ».

La delegación soviética está presidida por el ministro de la Economía agrícola de la URSS, a quien acompañan el ministro de Aguas y Bosques de la Federación de Rusia y el director del Instituto de Estado de trabajos hidráulicos, de Ucrania.

**EL DINERO COMO INSPIRADOR DE ARGUMENTOS**  
**PAMPLONA.** — Se ha celebrado juicio contra los hermanos Cirilo, Javier y José M. Celaya, que mataron a sus padres y a su hermano Domingo por una cuestión de intereses. Arrepentidos, los acusados aceptaron la pena de muerte que se les impuso, habiéndose negado a toda defensa.

Más dignos, en resumen, que los sistemáticos defensores del signo de cambio y de rivalidades monstruosas.

**TERMINARAN POR DECIRLO**  
**MADRID.** — En su día comunicamos que « SOLI » — el embajador de Franco en Filipinas había asesinado a su secretario Orenco Millaruelo. Artajo habló de « accidente ». Pero ahora el Ministerio se destapa. Y dice, en una publicación oficial: « Últimadas las diligencias previas instruidas por el cónsul de España en Manila, a propósito del suceso que costó la vida al secretario de Embajada, encargado interinamente del Consulado aquella capital, don Orenco Millaruelo Clementes, se deduce de las mismas que, sea cual fuere la calificación penal del hecho en que entendiend los tribunales filipinos, resulta en todo caso que el señor Millaruelo fué víctima de disparo de arma de fuego cuando se hallaba trabajando en el despacho del cancelier señor Martínez Godínez, por lo cual murió en acto de servicio; y « declara a los efectos pertinentes ».

**ESO NO LE IMPORTA AL REGIMEN**  
**HUELVA.** — Un camión cargado de obreros volcó a 20 kilómetros de Riotinto, Camión viejo y rotura de frenos, con un total de 10 muertos y 29 heridos.

**BARRO EN LAS PIEDRAS**  
**MADRID.** — La casa que se hundió en Tetuán de las Victorias durante un baile, había sido construida hace diez años.

**NATILLAS NEGRAS**  
**MADRID.** — Por unas natillas servidas en el Colegio de las Damas Negras resultó intoxicada una cantidad de 200 medipensionistas y algunas monjas.

**LA INSTRUCCION PRIMARIA Y LA CULTURA...**  
(Viene de la cuarta página.)

En ocasión de la llamada Fiesta del Libro en España, no tienen por mejor idea que pensar la realidad. De un editorial de « La Vanguardia », que como es sabido, es el que alcanza mayor circulación, he podido leer las siguientes manifestaciones: « Es el libro artículo de lujo, artículo que podrá rehusar el que no tenga medios económicos adquisitivos para lograrlo. Estará el libro en los anaques de los ricos, si se trata de gentes de espíritu cultivado; no estará nunca en la corta estantería de la familia de clase media, y menos de la familia obrera. Se refiere el articulista a los libros que alcanzan mayor circulación y hace estas reflexiones: « El caso del libro moral es el siguiente: como el libro bueno, por su elevado precio, no puede ir más que a la biblioteca del rico, y como el hombre de posibilidades económicas o el de posibilidades limitadas también necesitan lo que se llama algo a su pensamiento, a su deseo de saber y a su sensibilidad estética ha de leer el libro barato. ¿ Y cuál es este libro barato? El libro de cinco pesetas, o poco menos, o poco más, no es otro que el de género policiaco, el trágico, y otros de moralidad muy desiluzante, amén de la torpe redacción, porque generalmente se trata de traducciones del extranjero hechas por plumas indotas o demasiado mal pagadas para que pongan algún espíritu en su trabajo. » Y el autor del párrafo citado ofrece, ante el problema, una solución bastante am-

bigua: « Conviene, pues, arbitrar las soluciones que sean posibles para abaratar el libro. Se comprende que son bastante difíciles, cuando el indudable celo del Estado en el ejercicio de la política cultural todavía no se ha logrado. » En efecto, son bastante difíciles porque el problema de la cultura popular, como los otros problemas que afectan al vivir social, no pueden ser resueltos en tanto exista un régimen con trayectoria fascista.

**FONTAURA.**  
(Viene de la primera página.)

**El Proceso Stalin**  
(Viene de la primera página.)

Un cambio de política profundo. Un hecho casi inconcebido en la esfera occidental es dar un golpe de estado perimentado por los dirigentes soviéticos: el XX Congreso fué adelantado en ocho meses sobre la fecha determinada por los estatutos del Partido, lo cual hace prever que la repulsa contra Stalin debía, en trance, anticiparse a las iniciativas capitalistas en curso sobre el plan internacional, comprobación ésta que debe inducirnos a ser prudentes, pues, si es poco probable que el interior soviético nadie se engañe, el cambio es muy fácil crear en elemento exterior excesivas ilusiones. Y permanezcamos tozadamente libertarios.

**Jaimo R. MAGRINA.**

### Sin utopías

En mi reciente visita a cierto departamento, di con unos antiguos compañeros y « amigos » de Barcelona, donde se llamaban libertarios y de la CNT, al parecer levantados con entusiasmo. Dichos compañeros, hoy ex-tales, me aconsejaron dejar el Movimiento y retirarme del campo de la propaganda, porque, según me explicaron, debía ir con ellos al terreno político gubernamental, pues soy viejo para las actividades que requieren las ideas acratas.

De nada sirvieron los « consejos » de mis « compañeros », cuya solución moral para mí está puesta en duda. Les contesté un poco agraciado, a pesar de mis años todavía me sentía fuerte, y con buen humor y firme voluntad de joven para acometer todas aquellas actividades sociales que nuestros ideales precisen. Además, me siento físicamente en forma para laborar y activar de acuerdo con mis aptitudes mentales, morales y materiales, por el avance social que me interesa.

Los males que nos hacen sentir viejos, « compañeros » de otros tiempos, y que vosotros sufrís, anulan por castración moral al individuo.

No admito « consejos » de nadie, como tampoco de nadie, cuando a propagar las ideas se refiere. Los hombres de fe perdida cual sois vosotros, no sirven para aconsejarnos. Soy mayor de edad y muy hombre, — para decirlo así — y por mi propia voluntad, beneficio que os faltó a vosotros, pobres fracasados, retirados a la « vida privada » por los intereses creados, por mercantilismo e imperiosismo, cosas ellas extremadamente vergonzosas.

No creo en utopías, pero sí en la razón, en la ciencia, y también anarquía es ciencia. Desconozco esto, compañeros, pero hay, en mi deseo de haber retirada para los que de veras aman y sienten de corazón las ideas. Mediando enfermedad grave, o la muerte, podríamos desistir de la lucha; pero ello, amigos panicistas, es inevitable.

No olvidaré nunca aquello que he aprendido en mis años jóvenes de lucha social, que me hacía vibrar de entusiasmo, impulsando mi voluntad hacia las actividades sociales libertarias. La convicción profunda que poseo de las ideas me hace permanecer en el puesto de combate defendiendo la causa de la libertad integral de todos los pueblos. La dirección que me he fijado apunta hacia adelante, hacia la anarquía, ruta que he jalmeado y sigo hace más de cuarenta años.

Sin utopías, no creo en retiradas porque éstas significan capitulaciones fracasos, muy convenientes para mantener al enemigo más fuerte y superior que nosotros.

**CRISTOBAL GARCIA.**

**ACCIDENTE ARISTOCRATICO**  
**MALAGA.** — Corriendo desafortunadamente el coche 2272, matrícula de Madrid, atropelló y mató en el kilómetro 177 de la carretera de Málaga a Cádiz, a la niña María Rodríguez Montes, que iba por agua. El conductor del vehículo, Gonzalo Fernández de Córdoba y Larios, marqués de Povar, resultó gravemente herido y muerto su acompañante, María Soledad Bohórquez Escribano, hija del ganadero del mismo apellido.

Hay lamentos oficiales por la muerte de la Bohórquez, y silencio aristocrático por el mortal atropello de la niña María que iba por agua.

**NUESTRAS EDICIONES**

OBRAS COMPLETAS, de Rafael Barret, 3 tomos ..... 2.250 Fr.  
LA REVOLUCION DESCONOCIDA, por Volin ..... 1.100  
NACIONALISMO Y CULTURA, por Rudolf Kocker ..... 400  
EL AMOR Y LA AMISTAD, por varios autores ..... 400  
CULTURA Y CIVILIZACION, por varios autores ..... 400  
LA HISTORIA, por varios autores ..... 400  
LA LIBERTAD, por varios autores ..... 400  
LO QUE YO CREO, por Jean Bostand ..... 300

Ediciones selectamente presentadas. Descuentos a correspondientes. Pedidos a Roque Llop, 24, rue Ste-Marthe, Paris (X). C.C.P.S. Paris 13.50756.

### El ideal y la dicha humana

Al fin de mejor comprender la psicología de la verdadera dicha, conviene designar con la palabra deseo toda atracción impulsiva hacia los objetos de placer material, de concupiscencia de los sentidos, de índole emotiva pasional, mientras que entendemos por voluntad de atracción reflexiva y consciente hacia los objetos de placer espiritual.

Deseo y voluntad son la misma fuerza anímica, pero con resultado diametralmente opuesto, según el sentido en que se dirija. El deseo es ni más ni menos que la inversión de la voluntad, o, mejor dicho, es la voluntad todavía indómita que necesita del freno de la razón y de las bridas del sentimiento.

Todo el secreto de la dicha consiste precisamente en sojuzgar el deseo, en dominio de suerte que, convertido en voluntad, obedece a las determinaciones de la conciencia racional. Infinidad de veces, y en infinidad de trabajos, hemos expuesto las relaciones del pensamiento con la acción, diciendo que todo cuanto hacemos es fruto más o menos sazonado de nuestro pensamiento. Pero también hemos dicho que hay íntimo enlace entre el pensamiento y el deseo, y no lo demuestra a cada instante la observación psicológica de nuestra propia individualidad, ya que para desear una cosa es indispensable pensar en ella; y aunque se requiera un cierto sensorio que opere, el pensamiento de que ha de proporcionarnos placer es inseparable del deseo.

La experiencia de todos los tiempos enseña que el deseo está sujeto a la ley de acción y reacción de flujo y reflujo de sístole y diástole que rítmicamente se suceden los fenómenos de la vida humana. El contacto con el deseo proporciona placer sensual, pero este placer no es duradero, sino fugaz, con el gravísimo inconveniente de que le sigue un dolor, pena, disgusto, desengaño o llámese como quiera, que neutraliza por ley de las compensaciones la sensación de placer.

Desde el punto de vista psicológico son curiosísimas las vicisitudes de esta lucha entre la naturaleza superior y la inferior, entre el espíritu y la carne. Cuantas veces se presenta al alcance de los sentidos el sístole objeto, el deseo lanza su magnético imán de atracción, como el pez tentáculos para atraerlo. Pero la mente recuerda entonces las penosas consecuencias de anteriores contactos y se esfuerza en contrariar el deseo, impidiendo la anudación del lazo, o intenta cortarlo como gordiano nudo con la espada del raciocinio.

Al desprendernos de los objetos de sensación, al cortar definitivamente el enlace con los objetos pasionales, nos separamos de la naturaleza que plebea al hombre en su logro, sino que se reconcentra en su interior para intensificar la verdadera vida, en cuya plenitud consiste la verdadera dicha.

Pero así como una luz puede encender infinitud de otras luces sin

menoscabar en lo más mínimo su propio brillo, de la propia suerte la dicha interna puede difundirse del corazón dichoso y derramarse cual vivificante luz en el corazón de todos los hombres.

En verdad no cabe dicha completa en quien egoístamente la retiene. La dicha, compañera inseparable de la alegría del vivir, del interno goce de la vida, es por naturaleza expansiva y se reparte por todos los ámbitos del mundo. Se asfixia en la sofocante atmósfera del egoísmo y no gusta de aposentarse en los suntuosos gabinetes de los palacios.

Su natural ambiente es el servir, y este es el deber que el amor al prójimo sin mirar color ni raza. Quien ama es dichoso. El amor basta para la dicha completa, porque es el espiritual vehículo que transmuta la dicha individual en dicha colectiva. El amor puro y verdadero, el amor que transverbera el corazón humano, reconoce la identidad de todo ser viviente, contempla desde las cumbres del conocimiento el ser humano en su conjunto, y se abandona a pesar de sus pasajeras disenciones, y comprende que el daño inferido a un solo hombre repercute en la masa total de la raza humana. El ser no se divide en partes, sino que todos sus semejantes lo sean; por lo tanto la dicha verdadera es servir, darse íntegro a la humanidad en general sin distinción de razas ni lenguas para liberarla de sus males.

« Nuestra voluntad es la voluntad del conjunto humano, base de la realización del deber cumplido, infinitamente superior a cuantos placeres pudieran condensar en un solo deleite todos los objetos materiales. Sin combatir en ésta no es posible realizar los ideales de dicha humana, porque no hay victoria sin batalla ni vencimiento sin pelea. »

No es la dicha un bien que alcanzado impide todo el resto de la vida, es necesario el esfuerzo, la virtud y la buena dirección, de los sentidos mentales.

« El amor es sacrificio y el sacrificio es dicha, porque entraña algo sagrado, algo justo que equivale a cumplir un deber moral con la dichosa satisfacción del cumplimiento. »

(Pasa a la tercera página.)

me contando con sofistas empeñados en encontrar soluciones que no eliminan el desequilibrio social, imitando al enfermo crónico que quiere tener salud sin suprimir sus vicios y acude a la farmacia como el creyente al templo.

Uno de los peores vicios de esta sociedad es el de mantener esa abundancia de ideas que influyen para que los caros cuesten. Son las últimas promociones de parásitos inútiles de cuya existencia puede muy bien prescindir la humanidad.

Nuestra generación está desorientada, pero se bate bien en defensa de un puesto en el banquete de la vida, al que antes sólo unos pocos tenían acceso.

Nuestra misión estriba en hacer conocer las ideas e influir para que las aspiraciones materiales vayan acompañadas de anhelos de libertad; sin olvidar la preponderancia del espíritu sobre las facilidades materiales que el mundo nos ofrece.

« La ciencia sin conciencia es la ruina del alma ».

**ANTON DE LA RIBA.**

### Contra Franco todos estamos de acuerdo

NO importa quien sea, tratándose de un español que tenga en estima sus ideas y que respete la autonomía y el derecho natural que como españoles le asiste, para declarar antifranquista y desear para España el fin de la dictadura de Franco. No estamos solos los que el fascismo de Falange nos tiene condenados a vivir fuera de España. Lo mismo que los que sufren el egoísmo de los falangistas dentro de la península, todos estamos contra Franco y además de acuerdo en acabar con el régimen « macarrónico » que el siempre traidor Franco representa.

« Las voces de « concordia » para un entendimiento entre los españoles no pueden ser motivo de ninguna discrepancia. Importa mucho no olvidar que dentro de España, y dentro del entendimiento y la cordialidad entre los nuestros, los españoles que fueron vencidos y nunca convencidos. Lo hemos demostrado al correr de los años, mediante la acción subversiva realizada por los cuatro grandes testimonios trágicos de lo que decimos las vidas de los nuestros, desde el compañero Pallarols, fusilado por Franco, hasta Amador Franco y Raúl Carbonell, también fusilados, para no mencionarlos todos, siendo el último de nuestros compañeros condenado a muerte el militante cenetista Juan Dié. Para establecer el diálogo, nuestra organización, la CNT, publica prensa clandestina, manifiestos, octavillas, volantes y hace además otra clase de propaganda que sin duda da sus frutos. »

« Las voces de concordia que han sido levantadas por los republicanos, no nos desaniman. »

En noviembre de 1953 se formó en Méjico el Movimiento de Liberación Española, siendo su lema « España, Concordia y Libertad ». El general Lizasoain, presidente de España, en honor, su presidente efectivo Mijaja y el secretario el coronel V. Guarnier. No se trataba de un partido más. Quería ser un aglutinante de esfuerzos y de simpatías para la causa de liberación de España, existiendo comunistas, socialistas, cristianos, nos. Los 4 que dicen son grandes, se olvidaron de sus acuerdos en la ONU y para combatir y para defender el comunismo, dejaron el asunto por las buenas, sin ocuparse de la causa de liberación de España. El M. L. E. Porque Franco, según dice F. Valera, es un fabricante de comunistas y si en la URSS los comunistas se están acabando después de las « gentes de la izquierda », conviene que existan comunistas en España, ya que sin ellos Franco quedará sin « chambaca », y todos los propagandistas del anticomunismo que cobran de EE. UU. también serán botados.

« Viene a pensarse el fin de la concordia, y esta vez lo ha empezado a tocar el Sr. Niceto Alcalá-Zamora y Castillo, en conferencia que dió en el Ateneo Español el día 7 de abril. En esta conferencia, como es sabido, si queremos realmente derribar el franquismo, que la España peninsular y la España peregrina marchen hombre con hombre, ya que nosotros disfrutamos de una libertad de expresión y de prensa que los de allí les falta ». Insiste sobre el tema el penalista y literato Mariano Granados, en la prensa diaria de Méjico, con sus artículos: « ¿ Podemos medular la historia? » y en « Buen tiempo que ser este entendimiento siempre que la ley no sea el robo, la explotación, los monopolios del capital, el acaparamiento ciego del mandato de los políticos, la limitación del progreso y la anulación de las garantías individuales, la protección descarada a cierta central sindical, y en fin, la intromisión del Estado en todos los problemas humanos que muy a menudo resuelve sin ingerencias extrañas. »

Otro escritor, Juan de la Cosa, en un trabajo de enorme valor informativo — « El emparejamiento mental de España » — dice que el franquismo ha fracasado en el propósito de supervivir, en el de impregnar al país de sus ideales. »

« Y este fracaso, es obra de la lucha empezada desde fuera para derribarlo. »

« Real el fracaso, quiere decir que el acuerdo contra Franco, existe y perdura. »

**Jaimo R. MAGRINA.**



